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Le journal de Mayotte - Lundi 16 Janvier 2023

sPoRT : Pour muscler le sport dans les outre-mer, 
le sénateur Dominique Théophile s’est rendu à Mayotte
Dans le cadre de la mission 
d’évaluation des politiques pub-
liques du sport en Outre-mer, le 
sénateur Dominique Théophile 
s’est rendu à Mayotte du 12 au 
14 janvier. Ayant rencontré re-
sponsables institutionnels, poli-
tiques, sportifs, le parlementaire 
poursuit sa visite des territoires 
ultra-marins afin de rendre ses 
conclusions en mai prochain.

« Il est important de venir voir com-
ment cela se passe ». Le préfet de Mayo-
tte a salué la démarche du sénateur de 
la Guadeloupe Dominique Théophile 
d’être venu dans le cadre de sa mission 
d’évaluation des politiques publiques 
du sport en Outre-mer. Confiée par 
la Première ministre, sur proposition 
de la ministre des Sports, Amélie Ou-
déa Castera, et le ministre délégué en 
charge des Outre-mer, Jean-François 
Carenco, le sénateur aura la respon-
sabilité « de faire remonter les préoc-
cupations mais aussi ce qui fonctionne 

bien dans ces territoires [ainsi que] 
tout ce qui mérite d’avoir une atten-
tion particulière pour faire monter en 
gamme les pratiques et la question 
des équipements et du sport de haut 
niveau », note-t-il.

Le sport dans l’outre-mer accu-
mule du retard

Mayotte est loin d’être le seul départe-
ment ultra-marin à souffrir d’un 
manque d’équipements, de difficultés 
à les entretenir, souligne le parlemen-
taire qui précise sa vision de sa mis-
sion : « Il ne faut pas que ce soit un 
rapport de plus. Une fois que l’on a fait 
le constat qu’est-ce qu’on fait ? Com-
ment le fait-on et avec qui? Quel calen-
drier fixer ? ». Autant d’interrogations 
susceptibles de trouver une traduction 
dans la réalité puisque le combat du 
sénateur est bel et bien « de faire ac-
cepter quelques préconisations pour 
que ce soit inscrit dans un budget 
de l’Etat ». Afin de tirer vers le haut 

niveau les athlètes d’aujourd’hui, l 
 dans les outre-mer nécessite une tra-
duction concrète.

Un équilibre de vie favorisé par 
le sport

Plusieurs axes seront à l’étude dans 
le rapport du sénateur comme 
l’augmentation du nombre de prati-
quants dans les outre-mer afin qu’ils 
participent à leur échelle à l’ambition 
nationale d’atteindre « les trois mil-
lions de pratiquants à l’orée des jeux 
Olympiques de 2024 ». En effet, note 
le sénateur, « quand on regarde le ratio 
habitant population, nous sommes à 
près de 9 points d’écart avec l’hexagone 
». L’insuffisance de la pratique sportive
doit pouvoir trouver une réponse dans
le développement du « sport-santé »
afin de lutter contre la « prévalence de
l’obésité, de pathologies avec des taux
importants ». Ainsi comme le rappelle
en septembre dernier l’Agence régio-
nale de santé, à Mayotte, « en 2019,

Le sénateur Dominique Théophile

Le journal de Mayotte - Lundi 16 Janvier 2023

six femmes de 15 ans ou plus sur dix 
sont en situation de surpoids dont la 
moitié en obésité, tandis que chez les 
hommes, cinq sur dix sont concernés 
dont le tiers en situation d’obésité ».

Adapter la politique du sport à 
la réalité du territoire

Néanmoins, comme souligné par le 
préfet du 101e département, « on 
ne peut pas s’extraire à Mayotte du 

contexte sécuritaire. On ne peut pas 
s’extraire de la violence en disant 
que cela se passera bien, notamment 
dans le sport en plein air. Il faut pren-
dre en compte la sécurité des lieux ». 
Dans cette démarche, un travail con-
joint avec la gendarmerie nationale 
a été réalisé afin de « reconquérir les 
lieux touristiques ». Madi Vita, Prési-
dent du comité régional olympique et 
sportif (CROS), a insisté sur la néces-
sité de « mettre en place une politique 

cohérente du sport » ainsi qu’un « rat-
trapage au niveau des équipements 
» ; rattrapage se devant être propor-
tionnel à la réalité du territoire. Cette
mission parlementaire semble avoir
suscité nombre d’espoirs au niveau des
acteurs locaux, puissent-ils trouver une
déclinaison dans les préconisations at-
tendues en mai prochain.

Pierre Mouysset

Madi Vita (2e en partant de la gauche), attend que les futures préconisations se traduisent dans la réalité
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Le sénateur de Guadeloupe,
Dominique Théophile a été chargé par la !ère ministre, Elisabeth Borne, d'effectuer une tournée dans les territoires ultramarins pour y évaluer les politiques sportives. Si ces espaces se sont distingués comme des « terres de champions », ils se caractérisent par un pourcentage de leur population totale qui pratique régulièrement du sport, nettement inférieur, à celui qui est constaté sur l'ensemble national. La sédentarité ultramarine est une réalité qui s'accompagne des pathologies habituelles qui résultent du manque d'exercice : obésité, diabète, hypertension ... Le sénateur était accompagné pour ce déplacement du 12 au 14 janvier, qui suivait celui effectué à La Réunion, par Patrick Gilli, ancien président de l'université de Montpellier, spécialiste de l'histoire médiévale et auteur d'un rapport en 2021 sur le recrutement des e n  s e  i go a n  t s -c h  e r c  h e u r s  ... Dominique Théophile était également accompagné par Nathalie Costantini, actuellement à l'Inspection Générale de l'Education, du Sport et de la Recherche (IGESR) après avoir été directrice de l'Union du Sport 

$.port Ultramarin 

La mission sénatoriale en 
visite à Mayotte 

Dominique Théophile était accompagné d,e Patrick Gilli et de Nathalie Costantini pour ce déplacement 

Scolaire (UNSS). Celle-ci retrouvait des lieux connus puisqu'elle a exercé, à Mayotte, comme vicerectrice de 2014 à 2018. Cette équipe de 3 personnes a rencontré, samedi matin, dans la salle Samuel Paty, les représentants de I' Agence Nationale du Sport qui a été mise en place à Mayotte le 10 mars dernier. Cet organisme rassemble des représentants de l'Etat, des Collectivités locales, des mouvements sportifs et des acteurs du monde économique ... Ainsi dans la salle du rectorat, se trouvaient le 

Dominique Théophile avec Madeleine Delaperrière 

préfet, Thierry Suquet, la conseillère départementale, Hélène Pollozec, le président du Comité régional Olympique et Sportif (CROS), Madi Vitta, la Déléguée Régionale Académique à la Jeunesse, à !'Engagement et au Sport (DRAJES), Madeleine Delaperrière, et bien d'autres personnes du monde sportif ... si bien que tout ce monde formait un groupe d'une trentaine de personnes ... 

comme ailleurs, d'installations ... Il met beaucoup d'espoir dans les conférences régionales qui réunissent avec les acteurs du monde sportif, des représentants venus du monde économique, de 1 'Agence Régionale de Santé, des collectivités... Ces rencontres d'un nouveau genre feront peut-être progresser Mayotte et les autres territoires ultramarins vers de nouvelles habitudes avec des habitants qui seront de plus en plus nombreux à devenir des pratiquants sportifs réguliers ... 
M-BN

Au centre le président du CROSS et la conseillère départementale au cours d'é
changes 

Dominique Théophile a précisé qu'il rendrait son rapport au cours de la première semaine de mai. Il a remarqué que l'on manquait, ici 

EN BREF

OUVERTURE DES 
INSCRIPTIONS 

POUR LA RENTRÉE 
SCOLAIRE 

2023/2024 À SADA ET 
CHIRONGUI 

Les municipalités de Sada 
et Chirongui ont res-
pectivement annoncé 
l’ouverture des inscriptions 
des enfants nés en 2020 
pour la rentrée scolaire 
2023/2024. A Sada, la fiche 
d’inscription est à retirer 
dans les locaux de la caisse 
des écoles, rue de la mairie, 
à côté de Douka Bé, de 7h00 
à 12h00 et de 13h00 à 
16h00, et à soumettre entre 
le 16 janvier et le 24 mars. 
A Chirongui, les inscrip-
tions seront ouvertes du 23 
janvier au 2 mars. Le 
service scolaire de la ville 
accueille du lundi au jeudi 
de 8h00 à 12h00 le matin, et 
de 13h30 à 16h30 l’après-
midi.



Le journal de Mayotte - Mardi 17 Janvier 2023

éDucation : Koungou : trois 
écoles primaires sortiront de terre 
l’année prochaine

Alors qu’en septembre dernier, la ville 
de Koungou a annoncé un investisse-
ment de 42 millions d’euros sur 10 ans 
pour ses écoles, la municipalité vient 
de retenir l’agence Tand’m Architectes 
pour la conception de l’école primaire 
de Trévani. Pouvant accueillir 24 class-
es, cette opération chiffrée à 11 mil-
lions d’euros verra ses travaux débuter 
l’année prochaine.

Par ailleurs, l’entreprise Endemik May-
otte a été choisie afin de construire la 
future école de Kangani. D’un montant 
de 8 millions d’euros, l’établissement 
pourra accueillir 15 classes. Enfin, une 
troisième école primaire verra le jour 
en 2024 à Koungou. Si l’école primaire 

de Majicavo Koropa n’a pas encore fait 
l’objet d’une présentation auprès du 
jury de maîtrise d’œuvre, pour choisir 
l’entreprise chargée de sa réalisation 
et de sa conception, la municipalité 
informe qu’elle aura toutefois une ca-
pacité de 24 classes, à l’instar de celle 
de Trévani. Le coût de l’opération est 
estimé à 14 millions d’euros.

Un investissement ambitieux 
s’inscrivant dans la volonté “d’améliorer 
la qualité de vie [des] écoliers, mais 
aussi de mieux équiper les enseignants 
de Koungou pour les défis auxquels ils 
font face chaque année”, note la com-
mune. 

La future école primaire de Kangani sur les savoirs fondamentaux 

La future école primaire de Trévani

Le journal de Mayotte - Jeudi 19 Janvier 2023

éducatiOn : La promotion de l’apprentissage à 
Mayotte compte désormais un allié de poids
L’inauguration de l’antenne ma-
horaise de l’association natio-
nale des apprentis de France 
(ANAF) s’est déroulée mer-
credi 18 janvier à Combani 
en présence, notamment, de 
Daoud Saindou-Malidé, 6ème 
Vice-président chargé de la for-
mation professionnelle, éduca-
tion et insertion, et de la con-
seillère départementale, Hélène 
Pollozec.

Aux commandes de cette matinée in-
augurale, Morgane Daboval, déléguée 
générale de l’ANAF et Thomas Bellon, 
responsable de l’antenne de Mayo-
tte, ont présenté les enjeux liés à la 
présence de l’association dans le 101e 
département. Au regard des spéci-
ficités socio-économiques du 101e 
département, l’apprentissage constitue 
un levier d’action incontournable afin 
de favoriser l’insertion professionnelle 
des jeunes.

Faire connaître l’apprentissage 
en tant que voie vers l’excellence

Qui de mieux pour en faire la promo-

tion qu’une association administrée 
par d’actuels et d’anciens apprentis 
? « Nous sommes dans une logique 
d’influence pour faire connaître 
l’apprentissage, c’est une voie vers 
l’excellence », note Morgane Daboval. 
L’ANAF a pu compter sur le Con-
seil départemental pour encourager 
l’implantation de son antenne à Mayo-
tte et « enrichir la diversité des acteurs 
et les mesures d’accompagnement 
de ce dispositif », comme l’a rappelé 
le 6e vice-président. Son emplace-
ment à Combani, dans des locaux ap-
partenant à la Régie de territoire de 
Tsingoni, revêt un double intérêt stra-
tégique : d’une part la volonté de se 
décentraliser vis-à-vis de Mamoudzou 
tout en se positionnant sur un carre-
four économique au regard du futur 
centre commercial en construction.

Développement d’un pro-
gramme d’actions

L’année 2023 s’annonce riche en ac-
tions avec notamment la nécessité 
d’enclencher une logique d’aller-vers 
pour sensibiliser le plus large public 
possible. Pour répondre à ses missions, 

l’association met en œuvre des actions 
et des programmes, alliant numérique 
et présentiel, ponctuel et long terme. 
A ce titre, de nombreuses actions sont 
prévues sur l’ensemble de l’Île avec la 
tenue de permanences, des rencon-
tres dans les établissements scolaires, 
les missions locales ou encore en lien 
avec la Chambre de Commerce et 
d’Industrie de Mayotte.

Le 101e département sera aussi un 
laboratoire d’expérimentation afin 
d’y engager un programme spéci-
fique centré sur la levée des freins à 
la mobilité. Si à court terme l’ambition 
porte sur la sécurisation financière 
de l’antenne, la pérennisation des 
partenariats ou encore l’expansion de 
l’équipe, à l’horizon 2025, il s’agit pour 
l’ANAF d’être identifiée par la jeu-
nesse mahoraise et d’être considérée 
lors de décisions politiques relatives à 
l’apprentissage à Mayotte. En défini-
tive, depuis mercredi, le département 
compte une corde supplémentaire à 
son arc afin de répondre aux désirs de 
réussite de sa jeunesse.

Pierre Mouysset

Au premier rang, les deux élus du Conseil départemental
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Les élèves de terminale peuvent à partir 
d'aujourd'hui et jusqu'en mars formuler 
sur Parcoursup leur choix de formation 
post-bac. Les élèves de terminale bénéfi-
cient maintenant d'un recul sur plusieurs 
années et plusieurs campagnes Parcoursup 
à Mayotte. Les professionnels du rectorat 
qui accompagnaient les élèves dans cette 
opération sont tout à fait à même de 
conseiller les futurs étudiants sur les op-
portunités les plus accessibles pour eux. 
Car en effet, si Parcoursup a démultiplié 
les possibles pour les élèves en leur don-
nant accès à l'ensemble des formations 
disponibles, Parcoursup a aussi donné la 
possibilité aux établissements ou respon-

sables pédagogiques 
des formations de 
choisir les étudiants 
qui vont les suivre. 
La compétition est 
rude et féroce, les 
élèves qui n'ont pas 
un bon dossier au-
ront beaucoup plus 
de difficultés à trouver une place dans la 
filière de leur choix.  

Ainsi les conseillers pédagogiques et les 
responsables d'orientation peuvent ac-
compagner la réflexion des étudiants 
pour faire des choix qui se traduiront 

dans les faits. Bref pour tous ces jeunes 
gens, la campagne Parcoursup permet 
de se projeter sur l'avenir et de rêver un 
peu à ce que l'on peut faire après, mais 
elle rappelle la difficile réalité : pour 
réussir dans la vie, il n'y a que le travail 
et toujours le travail. 

La campagne Parcoursup 
commence

EN BREF
ÉDUCATION : UNE 

SEMAINE DES CORDÉES DE 
LA RÉUSSITE À MAYOTTE

 À l’occasion de la semaine 
nationale des Cordées de la réussite 
et de l’ouverture de Parcoursup, le 
recteur sera présent, ce jeudi 19 
janvier, au lycée des Lumières, 
accompagné du délégué du préfet à 
la politique de la ville dans le cadre 
de la valorisation des classes 
préparatoires aux grandes écoles. 
Le dispositif des Cordées de la 
réussite s’inscrit dans la politique 
d’égalité des chances et de 
développe-ment des parcours 
d’excellence de l’académie. Il a 
pour objectif de lutter contre les 
déterminismes socio-culturels et 
territoriaux et de susciter l’ambi-tion 
scolaire des élèves. Les Cordées de la 
réussite mettent en réseau des 
établissements d’enseigne-ment 
supérieur avec des collèges et lycées. 
Lors de la rentrée 2022, l’académie 
de Mayotte comptait 23 cordées au 
bénéfice de 1.500 élèves issus des 
lycées et collèges publics. Pour la 
semaine des Cordées à Mayotte, la 
délégation DAC (Direction des 
Admis-sions des Concours), BCE 
(Banque Communes d’Épreuves) et 
l’ISC de Paris (Institut Supérieur 
du Commerce) est donc présente 
sur l’île dans divers lycées. 
La venue de la délégation est due 
au partena-riat développé avec le 
rectorat dans le cadre de la Cordée 
de la réussite "Com’Mayotte" au 
profit des lycées de Sada et des 
Lumières. Quatre autres lycées de 
l’île au lagon bénéficieront aussi 
d’une présentation des CPGE 
économique (classes pré-paratoires 
aux grandes écoles) et 
commerciales et des écoles de 
management. Le statut militaire 
offert aux étudiants du cycle 
polytechnicien de l’école 
polytechnique de Paris est 
représenté par un étudiant à 
Mayotte, il participe à développer 
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édUcAtion : Les élèves mahorais peuvent aussi 
prétendre aux parcours d’excellence
Dans le cadre de la Semaine na-
tionale des Cordées de la réus-
site et de l’ouverture de Parcour-
sup (plateforme permettant de 
s’inscrire dans l’enseignement 
supérieur après le bac), plus-
ieurs lycées de Mayotte ont ac-
cueilli, ces jours-ci, différents 
représentants d’écoles de com-
merce et d’ingénieurs afin 
qu’ils présentent leurs cursus 
aux élèves des classes prépara-
toires de l’île.

Les classes préparatoires aux grandes 
écoles (CPGE) sont très récentes à 
Mayotte puisque la première date de 
2020. Ce dispositif permet de prépar-
er en deux ans les élèves pour passer 
les concours des grandes écoles de 
commerce et de management comme 
HEC, l’Essec, etc. ou d’ingénieurs à 
l’instar de Polytechnique ou encore 
de l’école CentraleSupélec, mais 
pas qu’elles. Les élèves des classes 
préparatoires sont recrutés sur dos-
sier après l’obtention du baccalauré-
at. Aussi, à l’occasion de la Semaine 

nationale des Cordées de la réussite, 
dispositif qui s’inscrit dans la politique 
d’égalité des chances et de développe-
ment des parcours de l’académie de 
Mayotte et dont l’objectif principal est 
de lutter contre les déterminismes so-
cio-culturels et territoriaux, plusieurs 
délégations représentants différen-
tes écoles ont fait le déplacement de 
métropole afin de présenter les atouts 
de leurs formations.

Les écoles de management font 
les yeux doux aux élèves de pré-
pa mahorais

C’est le cas des représentants DAC-
BCE (banque commune d’épreuves 
qui organise le concours commun 
d’une vingtaine de grandes écoles 
de management) et de l’Institut Su-
périeur de Commerce (ISC) de Paris 
qui sont venus au lycée des Lumières 
à Kawéni. En effet, ce dernier pos-
sède depuis la rentrée de septembre 
2022 une classe préparatoire ECT 
(Économique et Commerciale Tech-
nologique) et certains de ses élèves 

en ont profité pour présenter aux ter-
minales venant de différents lycées de 
Mayotte ce qu’est une classe prépa, 
mais surtout la vie de préparation-
naire aux grandes écoles, qui n’est 
pas de tout repos. Pour marquer le 
coup, le nouveau recteur de Mayotte, 
Jacques Mikulovic, avait fait le dé-
placement afin de valoriser et féliciter 
les instigateurs de cette filière dans 
l’île, mais aussi encourager cette toute 
nouvelle promotion. « Vous serez très 
attendus, a-t-il dit aux premières an-
nées de classe prépa. Mais vous serez 
des experts pour les autres. Les con-
cours sont difficiles mais vous allez 
acquérir une méthodologie qui vous 
servira pour l’avenir ». En effet, pour 
accéder à ce type de formation il faut 
travailler très dur et tous n’auront pas 
forcément l’école de leur rêve, mais ils 
auront acquis un nombre incalculable 
de connaissances qui leur servira dans 
leur parcours de vie. Le recteur a en-
suite rendu hommage aux enseignants 
pour leur encouragement et leur bien-
veillance à aider les élèves mahorais 
dans ce parcours d’excellence.

Améliorer le système éducatif 
pour les élèves mahorais

A la rentrée 2022, l’académie de 
Mayotte comptait 23 cordées au 
profit de plus de 1500 élèves issus de 
l’ensemble des lycées et collèges pub-
lics. Par ailleurs,  ce dispositif bénéfi-
cie d’un financement à hauteur de 60 
000€ par la préfecture.

Aussi, ce moment d’échange fut 
l’occasion pour le recteur d’évoquer le 
système d’enseignement sur le terri-
toire. « Il est vrai qu’à Mayotte les dif-
ficultés dans l’acquisition des savoirs 
fondamentaux sont plus importantes 
qu’en métropole, concernant notam-
ment le langage, l’écriture et la lec-
ture. Mais au regard des classements 
internationaux la France continue 
de régresser lentement, constate-t-il. 
Aussi, ce qui fait la richesse de l’île est 
l’hétérogénéité des élèves mahorais. 

Une classe préparatoire aux grandes écoles (CPGE) a ouvert à la rentrée 
de septembre 2022

Le journal de Mayotte - Vendredi 20 Janvier 2023

Il est ainsi nécessaire de travailler 
sur le collectif et non l’individuel afin 
d’organiser une identité collective. 
Mon rôle est de créer les conditions 
favorables pour une coopération, 
complète le recteur ». A cet égard, le 
ministre de l’Éducation nationale, Pap 
Ndiaye, a rappelé qu’il serait le min-
istre de l’écriture et pour cela il faut 

savoir lire. Ainsi dans l’organisation 
pédagogique en classe de 6e, une 
heure supplémentaire par semaine 
est consacrée à la maitrise des savoirs 
fondamentaux. Pour Jacques Mikulo-
vic, « L’excellence doit être présente 
dans tous les registres, aussi bien 
académiques que professionnels. La 
mise en place progressive de filières 

d’excellence sur le territoire de Mayo-
tte a pour vocation de donner la possi-
bilité aux élèves qui ont envie de faire 
quelque chose de réussir, mais aussi 
d’ouvrir les fonctions d’encadrement 
aux mahorais ».

Benoît Jaëglé

Le nouveau recteur de Mayotte, Jacques Mikulovic, au centre de la photo

Parmi ces élèves certains poursuivront leurs études en classe prépa
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ÉDUCATION

LA FAGE AU CHEVET DES DROITS 
DES ÉTUDIANTS MAHORAIS

L’AEJM (Association 
des étudiants et jeunes 
de Mayotte) accueille la 
première vice-présidente 
de la Fage (Fédération 
des associations géné-
rales étudiantes), Émi-
lie Deville, du 18 au 20 
janvier. Celle-ci fait la 
tournée des associations 
adhérentes de son mou-
vement.

L e déplacement 
d’Émilie Deville 
cette semaine a 

pour objectif de permettre 
à la Fage (première associa-
tion étudiante de France) 
de prendre en compte de la 
situation des étudiants ma-
horais. Elle compte grâce à 
cela porter leur voix auprès 
des instances nationales et 
aussi pouvoir mettre en 
œuvre les bonnes solutions. 
L’association a très peu de 
vision sur l’outre-mer étant 
donné qu’elle est située 
en métropole, donc son 
intention cette année est 
de s’impliquer sur les ter-
ritoires ultramarins. Mais 
cette visite a aussi pour but 
d’accompagner l’AEJM sur 
ses différentes actions et 
de rencontrer les acteurs 
de la vie étudiante ainsi 
que les étudiants pouvoir 
prendre note de leurs reven-
dications. La fédération des 
associations générales étu-
diantes compte également mettre en place des 
solutions pour la problématique de des bourses 
et des logements."On va se servir des différentes 
actions que nous allons mettre en place pour faire 
évoluer les choses", la représentante de la Fage. 
Concernant la problématique du Crous (Centre 
régional des œuvres universitaires et scolaires), 
en fin d’année 2022 Mayotte a été affilié au 
Crous de La Réunion, qui est par la suite devenu 
"Crous La Réunion et Mayotte" après plusieurs 
réclamations de la part des collectifs d’étudiants 
mahorais. La Fage va donc observer les actions 
du Crous, voir s’il exerce ses missions sur le ter-
ritoire et faire en sorte qu’il les réalise si ce n’est 
pas le cas. Dans son programme réparti sur deux 
jours, la visite du centre universitaire de Mayotte 
servira à comprendre son fonctionnement, qui 
diffère de celui des autres établissements car 
le site mahorais est conventionné avec d’autres 
universités telles que Nîmes, Montpellier ou 
encore Aix-Marseille. Pour rappel, depuis sa 
création en 2012, c’est la première fois qu’une 
responsable d’association étudiante nationale 
se déplace à Mayotte. Après son passage sur 
l’île, Émilie Deville se rendra à La Réunion, 
puis en Guyane. 

LUTTER CONTRE L’ÉCART ENTRE 
MAYOTTE ET LES AUTRES 

Le CUFR de Mayotte a énormément de retard 
par rapport aux autres facultés françaises. Niveau 
services, le centre universitaire est loin derrière 
et ce manque se fait sentir sur la vie de certains 
étudiants mahorais. En effet, l’absence de Crous 
pénalise les étudiants du CUFR (Centre univer-
sitaire de Formation et de Recherche) qui ne 
bénéficient pas des services comme ceux de la 
métropole, de La Réunion et des Antilles ont. 
D’ailleurs, à Mayotte, il n’y a pas de logements 
étudiants ni de transports.  Par conséquent, 
certains élèves doivent se lever à 5H30 pour faire 
le trajet jusqu’à leur établissement et reviennent 
chez eux à 19 heures, voire 20 heures après la 
fin des cours. La question des transports est 
l’une des revendications menées par l’AEJM 
qui pourra aussi compter sur l’appui de la Fage 
et de sa vice-présidente. Et pas que, car là où 
les étudiants réunionnais se dirigent vers les 
restaurants universitaires à l’heure de la pause, 
ceux du CUFR n’ont pas ce choix-là. 
Pour y remédier, "l’association locale en collabo-
ration avec la Fage ouvrira une épicerie Agroaé fin 
décembre 2023", informe Émilie Deville. Celle-ci 

permettra aux étudiants de se nourrir et de se 
procurer des denrées alimentaires à des prix dix 
fois moins chers qu’en magasin. 38 épiceries de 
ce genre sont déjà présentes en métropole et 
d’autres verront le jour à La Réunion et dans 
les Antilles. 

Concernant l’éducation, le centre universitaire 
connaît un retard comparé aux autres, le nombre 
des filières y est restreint. De ce fait, il est sou-
vent compliqué de pouvoir se réorienter sans 
avoir à quitter pour la métropole ou La Réunion. 

*Shanyce Mathias Ali 

Émilie Deville, vice-présidente de la Fage, est la première responsable d’association étudiante nationale à se déplacer à Mayotte.

N°2813 du lundi 16 janvier 2023FRANCE MAYOTTE matin 

La
 ph

ot
o d

u j
ou

r

La Délégation de Mayotte à Paris a organisé un atelier de gestion du budget à destination des jeunes étudiants 
mahorais en métropole. Le but du jeu pour la DMP : accompagner les jeunes gens pour lesquels, suivre des 
études en métropole est la première expérience loin des parents, ils sont vulnérables et ont besoin de conseils 
notamment dans ce domaine. Les jeunes ont pu s’imprégner des bonnes astuces pour gérer leurs finances mais 
aussi se retrouver.
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cuLtuRe : cuFR : conférence « Faire de la 
recherche en études littéraires au XXie siècle » le 20 
janvier prochain
Le 20 janvier prochain, l’amphithéâtre 
du Centre Universitaire de Mayotte ac-
cueille à 12h30 le professeur des Uni-
versités au (CUFR) Buata Malela pour 
une conférence portant sur « Faire de 
la recherche en études littéraires au 
XXIe siècle ».

Membre du Centre de recherche « 
Représenter, Inventer La Réalité, 
Du Romantisme au XXIe Siècle » à 
l’Université Paul Valéry Montpellier 
3, le domaine de recherche de M. 
Malela porte aussi bien sur les littéra-
tures francophones (Europe, Afrique, 
Antilles et océan Indien) que les mu-
siques populaires contemporaines. De 
ce domaine d’études, il est l’auteur de 
nombreux ouvrages tels que Les Écriv-
ains afro-antillais à Paris (1920–1960) 
: Stratégies et postures identitaires 
(Karthala, 2008) ; Aimé Césaire et la 
relecture de la colonialité du pouvoir 
(Anibwe, 2019), ou plus récemment 
Cover culture. La reprise dans la Pop 
musique urbaine francophone (Cerf, 
2022).
Téléchargez l’avis

Conférence Buata Malela

N°2817 du vendredi 20 janvier 2023FRANCE MAYOTTE matin 

CULTURE : UN WEEK-END PLEIN DE PROMESSES 
Au programme de l’anglais, mais aussi et surtout les Nuits de la 
lecture sous le signe de la peur

2ème édition des Nuits de la Lecture 
Les Nuits de la lecture, organisées pour la deuxième 
année consécutive par le Centre national du livre sur 

proposition du ministère de la Culture, se tiennent du 19 
au 22 janvier 2023 à Chiconi et Pamandzi à Mayotte 
avec un point d’orgue samedi 21 place du Congrès. 
Au programme, contes et spectacles avec la compagnie 
Calebasse de Toulouse, l’association Wababouf et les bi-
bliothécaires de Pamandzi qui seront présents au rendez-
vous. 
Du côté de Chiconi, la commune invite à la bibliothèque 
municipale pour l’occasion. Au programme, des lectures 
de contes et des animations destinés à un jeune public et 
leurs parents. Et ce, du 19 au 20 janvier.  
Artistes participants : Aujourd’hui à 18h, la Compagnie 
théâtrale du Nord ; Spectacle ''Manz'arnak''  
En partenariat avec L' ARLL - Mayotte 
Mais attention, les Nuits de la lecture ont pour thème 
cette année la peur. 
 
 

L’association ÉMAN-
CIPER MAYOTTE a 
mis en place une for-

mation des bénévoles à la 
conception et rédaction de 
projets de mobilité Erasmus. 
Objectifs :  
- Maîtriser les rouages du programme Erasmus +
- Maîtriser la méthodologie du cycle de projet
- S’approprier les méthodes de rédaction d’un dossier de fi-
nancement et les outils de gestion de projets 
Les formations se font en présentiel ou en Visio.
Elles ont débuté le 15 janvier dernier et se déroule-
ront jusqu’au 29 janvier prochain de 8h à 16h à la

Mairie d’Acoua. 
Renseignements et inscriptions 
a.thaoumine@emancipermayotte.org
0269 66 63 07

 

L’apprentissage de
la langue an-
glaise, une ini-

tiative mise en pratique 
dans la commune de 
Tsingoni dans le village 
de Mirereni où l'asso-

ciation AMIS DES ÎLES a ouvert une antenne pour 
apprendre l’anglais et ce, dès le plus jeune âge. 
Alors, are you ready ? 
Objectif, l’apprentissage de l’anglais dès le plus jeune 
âge avec Let’s speak english together et ce, jusqu’en 
juin 2024.  
Ecole primaire quartier nouvelle RHI. 
Contact : 0692476525 
amisdesiles.mayott@gmail.com 

Culture - Formation/Éducation
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Actu+ Nationale Actu+ Nationale

 L'Education nationaLE rEfusE LEs cours à distancE pour cEt Enfant Et LE  L'Education nationaLE rEfusE LEs cours à distancE pour cEt Enfant Et LE 
rEnvoiE à L'écoLE rEnvoiE à L'écoLE 

En référé, la justice administrative vient de désavouer une mère de 
famille d'Eure-et-Loir qui voulait que son fils suive des cours à dis-
tance en classe réglementée. [...] En lire plus

LEs syndicats dE L'éducation sur tous LEs frontsLEs syndicats dE L'éducation sur tous LEs fronts

vEnt dEbout contrE La réformE dEs rEtraitEs, LEs syndicats profEssionnELs dE L'éducation vEnt dEbout contrE La réformE dEs rEtraitEs, LEs syndicats profEssionnELs dE L'éducation 
nationaLE aLErtEnt aussi sur d'autrEs "dossiErs".. [nationaLE aLErtEnt aussi sur d'autrEs "dossiErs".. [...]. En lire plus

Education aux médias : L'arcom signE unE convEntion avEc LE ministèrE dE Education aux médias : L'arcom signE unE convEntion avEc LE ministèrE dE 
L'Education nationaLE L'Education nationaLE 
rroch-oLiviEr maistrE, présidEnt dE L’autorité dE réguLation dE La communication audiovi-och-oLiviEr maistrE, présidEnt dE L’autorité dE réguLation dE La communication audiovi-
suELLE Et numériquE (arcom) Et pap ndiayE, ministrE dE L'éducation nationaLE Et dE La JEunEssE suELLE Et numériquE (arcom) Et pap ndiayE, ministrE dE L'éducation nationaLE Et dE La JEunEssE 
ont signé mardi 17 JanviEr unE convEntion dEstinéE à rEnforcEr LEs coopérations EntrE LE ont signé mardi 17 JanviEr unE convEntion dEstinéE à rEnforcEr LEs coopérations EntrE LE 
ministèrE Et LE réguLatEur dans LE domainE dE L’éducation aux médias  ministèrE Et LE réguLatEur dans LE domainE dE L’éducation aux médias  [...] En lire plus

éducation : tout cE qui va changEr à La rEntréE 2023-2024 dans L'aca-éducation : tout cE qui va changEr à La rEntréE 2023-2024 dans L'aca-
démiE dE touLousEdémiE dE touLousE  
L’académiE dE touLousE, qui fait facE à unE baissE démographiquE dans LE 1Er dEgré, pErdra 42 postEs à L’académiE dE touLousE, qui fait facE à unE baissE démographiquE dans LE 1Er dEgré, pErdra 42 postEs à 
La rEntréE 2023. mais LE sEcond dEgré gagnE En rEvanchE 75 postEs Et voit sEs EffEctifs En augmEnta-La rEntréE 2023. mais LE sEcond dEgré gagnE En rEvanchE 75 postEs Et voit sEs EffEctifs En augmEnta-
tion. mostafa fourar, LE rEctEur, a fait LE point mardi 17 JanviEr.   [tion. mostafa fourar, LE rEctEur, a fait LE point mardi 17 JanviEr.   [...]. En lire plus

autismE : inauguration à L'écoLE dE « La châtaignEraiE »autismE : inauguration à L'écoLE dE « La châtaignEraiE »

après La création d’unE prEmièrE uEma cantaLiEnnE à L’écoLE matErnELLE dE ytrac En 2013, après La création d’unE prEmièrE uEma cantaLiEnnE à L’écoLE matErnELLE dE ytrac En 2013, 
Et après dE nombrEux autrEs dispositifs scoLairEs incLusifs à travErs LE départEmEnt, La rEntréE Et après dE nombrEux autrEs dispositifs scoLairEs incLusifs à travErs LE départEmEnt, La rEntréE 
scoLairE 2022-2023 a vu L’ouvErturE d’unE unité d’EnsEignEmEnt matErnELLE autismE au sEin dE scoLairE 2022-2023 a vu L’ouvErturE d’unE unité d’EnsEignEmEnt matErnELLE autismE au sEin dE 
L’écoLE du rougEt-pErs.  [L’écoLE du rougEt-pErs.  [...]. En lire plus

suicidE dE Lucas : pap ndiayE au bord dEs LarmEs au sénatsuicidE dE Lucas : pap ndiayE au bord dEs LarmEs au sénat

Le 7 janvier dernier, la question du harcèlement scolaire est revenue 
de la manière la plus dramatique sur le devant de l’actualité. Cible 
d’homophobie, Lucas, 13 ans, scolarisé au collège Louis-Armand de 
Golbey dans les Vosges, s’est donné la mort [...] En lire plus

«Parlez-vous Deutsch?»: apprendre le français et l’allemand ne fait 
plus école

Le nombre d’élèves apprenant la langue de Goethe ou de Molière ne 
cesse de diminuer ces dernières années, malgré les liens qui unissent 
les deux pays. Une situation que déplorent les enseignants concer-
nés. [...] En lire plus

quELs fondamEntaux au cœur dE L'écoLE ? LE ministrE dE L'éducation quELs fondamEntaux au cœur dE L'écoLE ? LE ministrE dE L'éducation 
nationaLE pap ndiayE présEntE sa copiE nationaLE pap ndiayE présEntE sa copiE 
Une semaine après la publication d'une circulaire sur la maîtrise des 
savoirs fondamentaux par le ministère de l’Éducation nationale, le 
ministre Pap Ndiaye est dans le Puy-de-Dôme, ce lundi 16 janvier. [...] 
En lire plus

 uniformE à L’écoLE : « parEnts commE Enfants y voiEnt LEur intérêt » uniformE à L’écoLE : « parEnts commE Enfants y voiEnt LEur intérêt »

La question du port de l’uniforme dans les établissements scolaires 
revient dans le débat public. Qu’en pensent ceux qui le portent déjà 
? [...] En lire plus

rEntréE 2023 : La "mixité sociaLE", LE chEvaL dE bataiLLE dE L’académiE rEntréE 2023 : La "mixité sociaLE", LE chEvaL dE bataiLLE dE L’académiE 
dE touLousE dE touLousE 
pLus dE mixité sociaLE dans LEs étabLissEmEnts scoLairEs ? iL s’agit dE L’obJEctif dE pLus dE mixité sociaLE dans LEs étabLissEmEnts scoLairEs ? iL s’agit dE L’obJEctif dE 
L’académiE dE touLousE, soutEnu par LE ministèrE dE L’éducation. Et pour causE, La L’académiE dE touLousE, soutEnu par LE ministèrE dE L’éducation. Et pour causE, La 
pubLication dEs indicEs dE position sociaLE (ips) dEs LycéEs par LE ministèrE confirmE pubLication dEs indicEs dE position sociaLE (ips) dEs LycéEs par LE ministèrE confirmE 
quE LEs JEunEs issus dEs catégoriEs popuLairEs[quE LEs JEunEs issus dEs catégoriEs popuLairEs[...]. En lire plus

Education nationaLE : rEprisE dEs négociations pour rEvaLorisEr LEs EnsEi-Education nationaLE : rEprisE dEs négociations pour rEvaLorisEr LEs EnsEi-
gnants, dEs syndicats scEptiquEsgnants, dEs syndicats scEptiquEs

A l’heure où des milliers d’enseignants défilent contre la réforme des 
retraites, les concertations sur la revalorisation de la profession ont 
repris mercredi au ministère de l’Éducation nationale. Les partenaires 
sociaux, conviés rue de Grenelle, ont fait part de [...] En lire plus

paroLEs dE LycéEns : LEurs idéEs pour unE mEiLLEurE éducation nationaLEparoLEs dE LycéEns : LEurs idéEs pour unE mEiLLEurE éducation nationaLE

Six lycéens répondent à deux questions : quels sont, selon 
vous, les problèmes de l’Éducation nationale ? Quelles solu-
tions proposez-vous ?. [...] En lire plus

LE gouvErnEmEnt détaiLLE son pLan matErnELLELE gouvErnEmEnt détaiLLE son pLan matErnELLE

« donnEr à tous LEs éLèvEs LEs basEs dE LEur réussitE Et garantir LEur épanouissEmEnt ». c’Est « donnEr à tous LEs éLèvEs LEs basEs dE LEur réussitE Et garantir LEur épanouissEmEnt ». c’Est 
La doubLE ambition du pLan d’action pour L’écoLE matErnELLE Exposé par LE dirEctEur généraL La doubLE ambition du pLan d’action pour L’écoLE matErnELLE Exposé par LE dirEctEur généraL 
dE L’EnsEignEmEnt scoLairE du ministèrE dE L’éducation nationaLE Et dE La JEunEssE, édouard dE L’EnsEignEmEnt scoLairE du ministèrE dE L’éducation nationaLE Et dE La JEunEssE, édouard 
gEffray, dans unE notE dE sErvicE pubLiéE au buLLEtin officiEL dE L’éducation nationaLE, dE La gEffray, dans unE notE dE sErvicE pubLiéE au buLLEtin officiEL dE L’éducation nationaLE, dE La 
JEunEssE Et dEs sports du 12 JanviEr 2023 [JEunEssE Et dEs sports du 12 JanviEr 2023 [...]. En lire plus

réformE dEs rEtraitEs : LEs pErsonnELs dE L'Education basés dans LEs îLEs réformE dEs rEtraitEs : LEs pErsonnELs dE L'Education basés dans LEs îLEs 
très mobiLisés très mobiLisés 
a journée nationale contre la réforme des retraites a provoqué 
d'importantes perturbations dans les établissements scolaires, ce fut 
notamment le cas à Nuku Hiva aux Marquises, mais aussi à Rikitea. 
Selon les syndicats, 84% des enseignants du collège [...] En lire plus

EnsEignEmEnt : quELLEs particuLarités pour La francE par rapport à sEs EnsEignEmEnt : quELLEs particuLarités pour La francE par rapport à sEs 
voisins EuropéEns ?voisins EuropéEns ?
Le ministère de l'éducation nationale publie un panorama d’indica-
teurs et d’analyses afin d'apprécier les résultats et la diversité de l’or-
ganisation de la scolarité dans l’Union européenne. Ce bilan 2022 sur 
les systèmes éducatifs permet de mieux situer la France par rapport 
à ses voisins européens. [...] En lire plus

« pourrai-JE EnsEignEr Jusqu’à 64 ans ? » : cEs profs vont manifEstEr « pourrai-JE EnsEignEr Jusqu’à 64 ans ? » : cEs profs vont manifEstEr 
contrE La réformE contrE La réformE 

LEs principaux syndicats d’EnsEignants EstimEnt quE 70 % dEs profEssEurs dEs écoLEs sEront LEs principaux syndicats d’EnsEignants EstimEnt quE 70 % dEs profEssEurs dEs écoLEs sEront 
grévistEs cE JEudi 19 JanviEr 2023. cinq EnsEignants du primairE Et du sEcondairE racontEnt grévistEs cE JEudi 19 JanviEr 2023. cinq EnsEignants du primairE Et du sEcondairE racontEnt 
pourquoi iLs sE mobiLisEnt contrE La réformE dEs rEtraitEs.[pourquoi iLs sE mobiLisEnt contrE La réformE dEs rEtraitEs.[...]. En lire plus

https://actu.fr/faits-divers/l-education-nationale-refuse-les-cours-a-distance-pour-cet-enfant-et-le-renvoie-a-l-ecole_56678020.html
https://actu.fr/societe/les-syndicats-de-l-education-sur-tous-les-fronts_56743496.html
https://www.cbnews.fr/medias/image-arcom-signe-convention-education-aux-medias-information-avec-ministere-education
https://www.ladepeche.fr/2023/01/17/education-tout-ce-qui-va-changer-a-la-rentree-2023-2024-dans-lacademie-de-toulouse-10931953.php
https://actu.fr/auvergne-rhone-alpes/le-rouget-pers_15268/cantal-autisme-inauguration-a-l-ecole-de-la-chataigneraie_56511240.html
https://www.publicsenat.fr/article/politique/harcelement-scolaire-pap-ndiaye-au-bord-des-larmes-au-senat-233084
https://www.lefigaro.fr/langue-francaise/actu-des-mots/parlez-vous-deutsch-apprendre-le-francais-et-l-allemand-ne-fait-plus-ecole-20230118
https://www.lamontagne.fr/clermont-ferrand-63000/actualites/le-ministre-de-l-education-nationale-pap-ndiaye-presente-sa-copie-dans-le-puy-de-dome_14246768/
https://www.lepoint.fr/education/uniforme-a-l-ecole-parents-comme-enfants-y-voient-leur-interet-19-01-2023-2505385_3584.php#11
https://lopinion.com/articles/actualite/16443_rentree-2023-mixite-sociale-academie-toulouse
https://www.20minutes.fr/societe/4019573-20230119-education-nationale-reprise-negociations-revaloriser-enseignants-syndicats-sceptiques
https://www.lanouvellerepublique.fr/france-monde/paroles-de-lyceens-leurs-idees-pour-une-meilleure-education-nationale
https://www.weka.fr/actualite/education/article/le-gouvernement-detaille-son-plan-maternelle-161403/
https://la1ere.francetvinfo.fr/polynesie/tahiti/polynesie-francaise/reforme-des-retraites-les-enseignants-bases-dans-les-iles-tres-mobilises-1358822.html
https://www.vie-publique.fr/en-bref/287694-systeme-educatif-comparaison-entre-les-pays-de-lunion-europeenne
https://www.ouest-france.fr/economie/greve/temoignages-pourrai-je-enseigner-jusqu-a-64-ans-ces-profs-vont-manifester-contre-la-reforme-2596d8a0-9636-11ed-a0e2-3c14145668d8
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